



DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

NÚM. 10.691

Suscripción en Córdoba: Por un mes..... 2 Ptas.
 Por trimestre..... 5.50
 Fuera de Córdoba..... Por un mes..... 2.50
 Por trimestre..... 7

JUEVES 23 DE JULIO DE 1885.

Los señores suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XXXVI

Sección oficial.

ALCALDÍA CONSTITUCIONAL DE CORDOBA.

Nota de los gastos causados durante la semana comprendida desde el 18 al 25 de Abril último, ambas inclusive, con motivo de la construcción de una fuente en el Campo Santo de los Mártires, para aumentar la dotación de aguas potables en aquella parte de la población, cuyas obras se han ejecutado bajo la dirección del Arquitecto titular é inspección de la Comisión respectiva, á saber:

Ptas. Cts.

Jornales.

Por los del oficial y peones ocupados en dicho servicio durante el expresado período. 83 75

Lo que en cumplimiento de lo preceptado por el artículo 166 de la vigente Ley municipal, se publica para conocimiento de este vecindario.

Córdoba 13 de Julio de 1885.

Bartolomé Belmonte.

BANCO DE ESPAÑA.

RECAUDACIÓN DE CONTRIBUCIONES SUCURSAL DE CORDOBA.

Anuncio.

Resultando vacante la Agencia del partido de Fuente Obejuna, compuesta de la villa del mismo nombre y las de Belmez, Blázquez, Espiel, Granjuela, Obejo, Valserquillo, Villaharta y Villanueva del Rey, la Delegación general del Banco de España para la recaudación de Contribuciones, por orden de 16 del actual, se ha servido acordar se anuncie dicha vacante por el término de diez días, contados desde el siguiente á la inserción de este anuncio en el *Boletín oficial* de la provincia y bajo las siguientes bases:

1.ª Los solicitantes podrán presentar en esta Dirección, dentro del expresado plazo de diez días, la oportuna instancia documentada ó sencilla, según estimes conveniente.

2.ª El electo para servirlo, queda obligado á prestar la correspondiente fianza, en garantía de su gestión recaudatoria, la cual podrá constituirse en metálico, acciones del Banco, títulos de la Deuda del Estado y del Tesoro y en bienes raíces, en cuyo caso deberá ser hipotecaria.

3.ª El importe de la fianza será de 77096 pesetas, á que asciende en el anterior año económico el cupo trimestral de dicho partido, si se constituye en fianzas, y por las dos terceras partes, ó sean 51.397 34 pesetas si se formaliza en las demás clases de valores, los cuales se admiten al tipo de la última cotización oficial publicada, excepto los títulos de la Deuda del 4 por 100 amortizable que lo serán por su valor nominal.

4.ª Como única retribución del servicio, recibirá el 150 por 100 sobre cuantas cantidades recaude ó ingrese: siendo de su cuenta el pago de los cobradores, que habrá de nombrar, y demás gastos que ocasione la cobranza.

5.ª El agente nombrado, responderá en absoluto y directamente al Banco de España del resultado de su gestión, y de la de los subalternos que designe para el cargo de cobradores, con arreglo á los artículos 159 y 161 de las Instrucciones generales de recaudación publicadas en el año de 1877, cumpliendo además cuantas obligaciones establecen las mismas.

Lo que para conocimiento del público y en observancia de la citada orden, se anuncia en este periódico; advirtiéndose, que los datos y explicaciones que desee obtener, le serán facilitados en el acto por la Sección de Contribuciones de esta Sucursal.

Córdoba 20 de Julio de 1885. El Director, Miguel Ciudad.

Noticias.

De los periódicos de Madrid tomamos las noticias siguientes:

—Teniendo en cuenta las desagradables noticias sobre la salud pública, su magestad la reina ha dispuesto que no se verifique hoy en Palacio la comida oficial con que anualmente se celebra su cumpleaños.

—De *El Correo*: breves noticias confirman al hablar de la salida del señor conde de Toreno para Francia, que va poco satisfecho del señor Cánovas.

—Se advierte además, así en los amigos del conde de Toreno, como en otros grupos, disgusto evidente por la política que viene haciendo el señor Cánovas.

—El sábado fueron trasladados desde la cárcel el castillo de Aljafarfa, de Zaragoza, los señores Magalón y Laso, siendo puestos en incomunicación.

—Cerca de Manlhen (Barcelona) han sido presos cuatro hombres que iban provistos de 37 cartuchos de dinamita.

—Précio dictamen de varios médicos, en Barcelona han sido prohibidas las corridas de toros, para evitar los peligros que pudiera traer la aglomeración de gentes.

—*La Epoca* dice lo siguiente sobre el recibimiento hecho á la reina Isabel en la frontera francesa:

«Noticias de la frontera que recibimos esta tarde, detallan el fastuoso recibimiento hecho por el gobierno francés á S. M. la reina doña Isabel II.»

«No sólo parece un desagradecido de aquella vergonzosa manifestación que el populacho de París hizo al rey Alfonso XII; parece, además, una manifestación

de las cordiales relaciones que existen en España, aunque otra cosa quisieran los revolucionarios, que tanto regocijo sintieron con la entrada de Brissón y Freycinet en el gabinete de Francia.»

—En Montseguro (Sorís) hubo ayer 72 invasiones y 21 defunciones del cólera.

—En la provincia de Segovia 67 invasiones y 29 defunciones.

También hubo invasiones y defunciones en las provincias de Granada, Guadalajara, Palencia y Cádiz.

—Los amigos del señor Sagasta atribuyen cierta importancia política al hecho de que el senador demócrata señor Merelo almorzara ayer con el jefe del partido liberal.

—Se cree que á fines de la presente semana será levantado el estado de sitio en Lérida.

—Dice *La Epoca*:

«El ministro plenipotenciario de Alemania, señor conde de Solms, ha estado hoy en el hotel particular del señor Elnayen para entregarle la insignia y el título de la gran cruz del Águila Roja, condecoración honorífica con que el emperador Guillermo, *motu proprio* y sin cargo, ha querido distinguir al señor marqués del Pazo de la Merced.»

—Ya van inscritos más de 200 pliegos en el proceso instruido sobre los sucesos de Lérida el 10 de este mes, á pesar de que el procedimiento se dirige solo contra ocho individuos.

—Llamado por el telégrafo llegó ayer á Madrid el alcalde de Lérida señor Costa.

—Escriben á *La Voz Montañesa* que el viernes último hubo en Santeña bastante alarma por causa de haber ocurrido gran número de cólicos en los soldados del regimiento de Valencia que guardan aquella plaza.

La excitación se calmó pronto, tranquilizándose los ánimos al saberse que los cólicos fueron producidos por haberse condimentado los alimentos en vasijas que no reunían buenas condiciones.

—El ministro de la Gobernación no asistió anoche á su despacho por encontrarse ligeramente enfermo.

—En uno de los calabozos situados en la planta baja de la cárcel de Pontevedra se han descubierto grandes trabajos de excavación practicados para la fuga de los presos á consecuencia de la muerte del cura de Años, y otros complicados también en causa de asesinato. Estos trabajos estaban muy adelantados.

—Han sido detenidas algunas mujeres en quienes recaen sospechas de haber facilitado los útiles necesarios para practicar las mencionadas obras.

—Terribles han sido las tempestades que estos días han descargado sobre Aragón. En Mezalocha, el pedrisco aso-

ló el campo. Diez y seis horas después de haber terminado se veían en algunos campos montones de piedra de un metro de altura, recogidos muchas perdices muertas.

—Los telegramas del *Times* fechados en Viena confirman la noticia de la próxima entrevista de los emperadores Alejandro y Francisco José.

El emperador de Rusia se reunirá, al decir de esos telegramas, con el de Austria en la primera semana de Setiembre, quizás en Viena, y de este punto saldrán acompañados de su canciller respectivo, Gias y Kalnoky, á rendir homenaje de respeto al anciano emperador de Alemania, que los guardará en una de las poblaciones fronterizas de su territorio.

—Las tormentas están produciendo daños inmensos á la agricultura.

El día 16 desoargaron tres nubes de piedra en los pueblos de Montejo de Arévalo, Donyerro, Donvidas, Palacios de Goda y otros, quedando totalmente destruidas sus cosechas.

—A fines de la pasada semana se declaró en la dehesa de Cuéllar, término de Jerez de la Frontera, un horroroso incendio, que se propagó á las denominadas Fuente Bermeja, Legunetas, Martelilla y Caballerías.

Inmediatamente que tuvo conocimiento del suceso el jefe de la Guardia rural, envió seis individuos de dicha fuerza, quienes, auxiliados por todos los trabajadores que se hallaban por las inmediaciones, lograron extinguir el fuego y salvar ininidad de fincas colindantes.

—Han sido pasto de las llamas 472 aranzas de hierba y monte bajo.

—*El Imparcial* publica el siguiente telegrama de su servicio particular.

Londres 20 (10 44 mañana).—El corresponsal del *Standard* en Viena telegrafía hoy á su periódico diciendo que el archiduque Carlos Esteban, capitán de la marina austriaca, piensa entrar en breve al servicio de España.

El archiduque cuenta veinticinco años de edad y es hermano de la reina doña María Cristina.

Segun el telegrama del *Standard*, el archiduque irá á España por invitación del rey don Alfonso, ó, por lo menos, cediendo á un deseo de éste.

En los círculos cortesanos de Viena se insinúa la probabilidad de que contraiga matrimonio con la infanta doña Eulalia. En los mismos círculos, y siempre según el corresponsal, se comenta muy favorablemente la noticia, diciéndose que la nueva alianza de la casa real española con la familia de la reina doña María Cristina es síntoma de la creciente influencia de la reina en la corte de España.

El *Standard* termina con una indicación que parece tener crédito en Viena; pero que aquí es acogida con incredulidad, y que trasmite á título de curiosidad.

dad más bien que como otra cosa. Dice el telegrama que el ingreso del archiduque Carlos Esteban en la armada española preparará el camino para efectuar en plazo más ó menos remoto la ansiada reforma de la marina española.

Aquí se dice que si España desea reformar su marina debe principiar por aumentarla, y que la faltan más barcos que reformadores.—C.

—En Santiago se ha inaugurado el lunes, en el claustro de San Clemente, el gran certamen de artes y oficios promovido por la Sociedad Económica, en presencia de las autoridades, corporaciones y personas invitadas en gran número.

—En un periódico de Tarragona leemos que es tal la prevención de las gentes respecto al agua del Ebro para el uso de la bebida, que se puede asegurar que desde Cherta al mar no se consume ni un vaso de dicho líquido.

—Vemos en *El Globo* que, según telegramas particulares recibidos del titulado «duque de Madrid», el partido carlista quedará por ahora bajo la dirección de la junta creada para la erección de la estatua al general Zamalaecorre-gui.

Mas adelante, según se vayan desenvolviendo los acontecimientos que han de ocurrir por la muerte del señor Nocedal, se nombrará un directorio ó triunvirato, compuesto del señor marqués de Cerralvo, del señor Navarro Villoslada y un titulado general de los dos que figuran en aquella comisión.

—En los periódicos de Zaragoza vemos que en el hospital militar fallecieron el sábado, víctimas de la enfermedad sospechosa, ocho soldados de diferentes cuarteles que guarnecen dicha plaza. Había en aquella fecha otros 16 atacados.

Desde las ocho de la mañana del sábado hasta la una de la tarde se registraron en los juzgados municipales 49 defunciones.

—Las noticias sanitarias de última hora, son graves como las de los días anteriores.

Figura hoy como nueva provincia invadida Almería, y la propagación de la epidemia en la de Valladolid á la capital, donde ayer se registraron varias invasiones.

Son muchos los pueblos donde el cólera hace estragos, que piden recursos á la superioridad porque han agotado los propios.

No resulta exacto que se hayan presentado casos de cólera en las provincias de Galicia, ni en ningún punto de las Vascongadas.

—Ayer tarde salió de Madrid, con dirección á Vigo, el eminente orador republicano, señor Castelar.

Número considerable de amigos particulares y políticos acudieron á despedirle al andén de la estación del Norte, y no escaseó, además, de otras personas

—106—
—Hace tiempo que me venia guardando, porque sé de cuánto es capaz; esto, no obstante, os agradezco el aviso.

—¿Ha estado usted en Méjico? le preguntó Pedro después de un momento de pausa.

—No.

—¿Ha tenido usted allí algún paciente?

—Sí.

—¿Una mujer acaso?...

—Sí; ¿por qué me haceis esas preguntas?

—Porque suponía que usted estaba en el secreto de ciertas relaciones amorosas entre un don Nicasio Lopez y esa mujer.

—¿Qué es lo que decís?... ¡Ira de Dios!... ¿no sabéis que esa mujer de quien queréis hablar es mi nieta Sofía?

—Sí, justamente la misma, conocida hoy en los círculos elegantes de Madrid con el sobrenombre méjico de Sirena.

—107—
—Y bien, ¿qué podeis decir en mengua de su decoro?

—¡Oh! nada, nada, libreme el cielo de cualquier mal pensamiento sobre este punto.

Y quedó como pensativo; en realidad no sabía qué decir, pues desde luego conoció que se hallaba colocado en un terreno falso; así es que puso en tertura su ingenio para buscar un pretexto por el cual comenzar á hablarle de las cartas, pero no encontraba ninguno. D. Tomás advirtió aquella turbación, y le dijo:

—Permitidme á mi vez que os haga una pregunta. ¿Conocisteis vos á ese Nicasio Lopez, de quien me habeis hablado?

—Le ví algunas veces, pero no le traté jamás.

—¿Estais seguro de eso?

—Ya lo creo, ¿no he de estarlo?

—Mentís, mentís villanamente, murmuró lleno de cólera el anciano.

—¡Ah! bien lo sospechaba yo, sois un digno emisario de ese bandido.

—110—
que le imponen; mi amo me ha enviado á ver si quiere V. venderle esas cartas.

D. Tomás no pudo contenerse: al oír semejante propuesta, se levantó de su asiento y comenzó á dar agitados pasos por la estancia.

—¡Óhm!... ¿A mí? murmuraba. ¿A mí hacerme una proposición de esa naturaleza?... ¿Por quién me toma ese insensato?... Pues qué, ¿se figura que un hombre honrado es capaz de venderse, no por sí ozo que él pueda tener, sino por todo el oro del mundo?

Pedro contempló con admiración la inquietud que agitaba al anciano, pero respiró ya como el hombre que se vé en salvo después de un grave peligro: habia hecho una proposición y era rechazada; su misión, pues, habia concluido, y podía salir de aquel lugar en que pocos momentos antes creyera encontrar su infortunio.

—¡Ah! bien se conoce, seguia diciendo D. Tomás, que el infame trata de avergonzarme, después de haberme deshonrado.

—108—

no te detengas, si no se las arrancas inmediatamente estamos perdidos.

El criado salió, y su amo pudo ya con toda libertad entregarse á la desesperación que le causaba la muerte de su hija y á los proyectos de venganza que fraguaba en su mente contra aquel criado que tan dócilmente se prestaba á todas sus maldades.

Fácilmente pudo Pedro alcanzar al anciano; así es que no bien habia éste entrado en su aposento, cuando el criado se presentó ante sus ojos, habiéndose hecho antes anunciar previamente.

—¿Qué se os ofrece? le preguntó el anciano.

—Caballero, le contestó aquel, acaba usted de salir de casa del señor de Mendoza, ¿no es cierto?

—Sí, ahora mismo.

—Pues bien, aún cuando no tengo el gusto de conocer á usted, vengo á darle un consejo, y para que comprenda usted cuán desinteresadamente y cuán de buena voluntad lo hago,

—109—

no me detengas, si no se las arrancas inmediatamente estamos perdidos.

El criado salió, y su amo pudo ya con toda libertad entregarse á la desesperación que le causaba la muerte de su hija y á los proyectos de venganza que fraguaba en su mente contra aquel criado que tan dócilmente se prestaba á todas sus maldades.

Fácilmente pudo Pedro alcanzar al anciano; así es que no bien habia éste entrado en su aposento, cuando el criado se presentó ante sus ojos, habiéndose hecho antes anunciar previamente.

—¿Qué se os ofrece? le preguntó el anciano.

—Caballero, le contestó aquel, acaba usted de salir de casa del señor de Mendoza, ¿no es cierto?

—Sí, ahora mismo.

—Pues bien, aún cuando no tengo el gusto de conocer á usted, vengo á darle un consejo, y para que comprenda usted cuán desinteresadamente y cuán de buena voluntad lo hago,

que sin tener relaciones de amistad con el jefe del posibilismo quisieron demostrarle sus simpatías.

—En Galicia preparaban al señor Castelar un entusiasta recibimiento, banquetes, serenatas y otras cariñosas demostraciones.

—Esta tarde á las dos se ha verificado en el salón del trono, y con la suntuosidad propia del caso, la recepción oficial con motivo del cumpleaños de S. M. la reina doña María Cristina.

—Dice un diario murciano que el señor Alcázar ha manifestado al gobierno que está dispuesto á aceptar cualquier puesto á que tengan á bien destinarlo, pero rogando se respete la condición que para ello reclama, de que no se le traslade de Murcia antes de que se termine por completo la epidemia en dicha población, que le ha nombrado su hijo adoptivo.

Esta actitud honra muchísimo al señor Alcázar, y responde perfectamente á lo que de él esperábamos.

—Continuando indispuerto el señor Bosch, no celebró la anunciada conferencia con los Sres. Cos-Gayon y Villaverde, acerca de la cuestión de consumos.

—El señor don Héctor F. Varela, ha recibido un telegrama del general Guzman Blanco, ministro plenipotenciario de Venezuela de Madrid, que ahora se halla en Londres, transmitiéndole esta importante noticia:

«Acabo de recibir, por cable, de nuestro cónsul en Trinidad, lo siguiente: Triunfo completo sobre los revolucionarios. Ocupada Margarita. República en paz.—Guzman Blanco»

—El parte oficial del cólera que publica la Gaceta, contiene los siguientes datos:

En Alicante: capital, nada; en los pueblos, 208 invasiones y 88 defunciones.

Badajoz: capital, nada; Don Benito, 28 invasiones y 7 defunciones.

Valencia: capital, 71 y 23; en los pueblos, 389 y 205

Madrid: capital, 15 y 12.

Aranjuez: 2 y 5.

Carabanchel, 1 defunción.

Torrejon de Velasco: 2 invasiones y 2 defunciones.

Chinchón: 2 y 2.

Albacete: capital, 2 y 1; en los pueblos, 13 y 6.

Ternel: capital, una invasión; en los pueblos, 117 invasiones y 44 fallecimientos.

Zaragoza: capital, 194 y 80; en los pueblos, 377 y 110.

Jaen: capital, nada; en los pueblos, 114 invasiones y 23 defunciones en tres días.

Cuenca: 44 y 12 en la capital; en los pueblos, 19 y 7.

Toledo: capital, una invasión; en los pueblos 104 invasiones y 41 fallecimientos.

Tarragona: capital, nada; en los pueblos, 97 invasiones y 24 fallecimientos.

Castellón: 5 y 3 en la capital; en los pueblos 211 y 58.

Múrcia: 6 y 1 en la capital; en la huerta 18 y 5; en los pueblos 191 y 91.

Total de invasiones ayer en todos los puntos epidemiados, 2225 y 843 fallecimientos.

De Soría no se han recibido datos hasta las tres y media de la madrugada.

Correspondencia particular de EL DIARIO DE CÓRDOBA.

Madrid 21 de Julio de 1885.

Sr. Director de EL DIARIO DE CÓRDOBA.

Mi querido amigo:

Esplicadas por la prensa inglesa las palabras que, referentes á nuestro país, con motivo de las negociaciones comerciales, pronunciara Mr. Hicks Beach en el Parlamento inglés, el asunto ha perdido la mayor parte de la importancia que en un principio se le concediera, y desaparece, por consiguiente, el temor de que se rompan las relaciones existentes, con perjuicio del comercio de ambos países.

Como escasean los asuntos, la prensa de oposición desiste este cuanto es posible, dando á entender que nada depresivo se ha dicho para nuestra nación, pero si lo suficiente para el ministro de Estado, que según sus deducciones debería abandonar su puesto en vista de los fracasos que ha sufrido ya en este particular, ya respecto al tratado comercial con los Estados-Unidos, exhibiendo también lo que se llamó cuestión con Italia y cuanto creen puede molestar al señor Echuayen.

También se ocupan los que dedican sus tareas al periodismo, del banquete ofrecido al señor Labra, así como de su discurso favorable á la unión de las fracciones democráticas, dudando pueda ser más afortunado en sus propósitos que Carvajal, que ya trabajó con fe al mismo objeto, sin que sus esfuerzos le dieran fruto alguno, efecto de las intransigencias de unos y otros.

Como la calma política sigue, es preciso buscar é inventar algo con que saziar la sed de noticias de los que no pueden vivir sin tener pié para hacer comentarios á placer, y en esta época es cuando los pesimistas ponen más en tortura su imaginación para indicar que los partidos están en descomposición, siendo el imperante el que más les sirve de blanco, dando á entender quedó tan quebrantado desde la solución de la última crisis, que al reanudar sus sesiones las cámaras se ha de hacer patente su división, indicando por ende que al primer debate político que se inicie vendrá abajo la situación, sin que se halle aún con la fortaleza debida el partido liberal dinástico apesar del lastre democrático que recientemente se le niega, ó tal vez por esta misma causa, que le habría hecho perder la unidad que se había establecido entre los antiguos constitucionales y los centralistas.

Las sesiones del Ateneo, para oír los discursos que en pró y en contra de las inculaciones anticólicas del doctor Ferran se pronuncian, están muy concurridas, sin que hasta el presente sepamos á qué atenemos respecto á las ventajas ó desventajas de la vacunación. La discusión terminará pasado mañana.

Lo concerniente á consumos también es tratado por la prensa, conceptuándolo como de sumo interés, especialmente en las circunstancias presentes, en que los Municipios necesitan recursos para atender al estado sanitario, y esto induirá seguramente en el ánimo del señor Ministro de Hacienda y contribuirá á que atienda en lo posible á las reclamaciones presentadas.

El estado sanitario sigue preocupando á todo el mundo, y las noticias del

día no son lo más apropiado para tranquilizar á los meticolosos, que ven aumentado el número de invadidos y el de las defunciones por esta causa: para ello es preciso tener en cuenta que el contagio ha extendido mucho su campo en estos días, y á juzgar por los datos oficiales la intensidad del mal ha decrecido en la mayor parte de los puntos, y solo ha tomado incremento en Zaragoza y Cuenca, registrándose también mayor número de casos en estas, aunque no para infundir serios temores, contribuyendo mucho á que la situación no se agrave el celo que por todos se observa para llevar á cabo las desinfecciones y procurar alimento sano á las clases más necesitadas.—El corresponsal.

Gacetillas.

—Cuestión del gas.—Vuelve á estar sobre el tapete. La empresa ha rehusado no prestar el servicio desde primero de Agosto, si el Ayuntamiento no le abona parte de sus cuantiosos créditos. Al efecto, ha nombrado este una comisión compuesta de los concejales letrados. De esperar es que se encuentre una solución práctica y conciliadora que evite el conflicto de la semana próxima. Se trata de un asunto de interés general, y todos deben obrar, como ciertamente obrarán, guiados por un solo objetivo: el interés local.

—Digna misión.—El Excelentísimo señor Obispo ha designado al canónico señor Doctoral de esta Santa Iglesia para que forme parte de la junta de socorros nombrada por la central de la de la Agricultura, Industria y Comercio asociada de la Económica de Amigos del País. También ha sido designado por el Excmo. señor Gobernador Militar el coronel señor don José Melero, con el objeto indicado. Estos nombramientos han sido perfectamente recibidos por los demás señores que componen la expresada junta, por haber recaído en personas dignísimas por sus dotes de ilustración y especiales condiciones.

—El vigia.—Las cuestiones sanitarias—siguen dando en que pensar.—No está mal, mientras sean solo—cuestiones de Sanidad.

—Música.—Defendiendo galantemente el señor Ramos, digno coronel del Regimiento de Granada, á la petición del señor Alcalde, desde esta noche y los juéves siguientes concurrirá la banda de música de expresado cuerpo á la calle del Gran Capitán.

—Recaudación.—Hé aquí la obtenida en los felatos de esta capital el día 21 del corriente.—Central, 198 pesetas 69 céntimos.—Puente, 872 26.—Pretorio, 729 46.—San Sebastián, 346 60.—Victoria, 380 21.—Matadero, 601 37.—De las 3128 pesetas 59 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro, 1506 56.—Al Municipio por recargos, 1506 52.—Adicionadas, 115 51.

—Todos á una.—Los nobles propósitos de la Junta de socorros para el caso de que esta capital se viera invadida de la epidemia, son dignos de ser recordados, y no dudamos lo serán por el vecindario todo de Córdoba, que siempre se ha mostrado dispuesto á contribuir á lo que redundar pueda en beneficio de las clases necesitadas. El objeto que persigue es loable á todas luces, y

esperamos confiadamente que los caritativos sentimientos del pueblo cordobés sabrán demostrarse en esta ocasión, contribuyendo cada cual con su óbolo para mitigar los efectos del mal en el caso de que este se extendiera á esta población, ofreciendo nosotros, como ya lo hemos hecho con anterioridad, las columnas del DIARIO para cuanto pueda contribuir al mejor éxito de la buena obra iniciada.

—El piso.—Se está resonando el del Realejo, y creemos seguirá la buena obra por la calle del Buen Suceso.

—El campanario de la aldea.—Está muy alto, tan alto—que para poder llegar—es necesario del monte—subir hasta una mitad;—es del pueblo centinela,—y un atalaya del mar,—que se descubre á lo lejos—como un inmenso cristal;—su campana es tan sonora—que causan á el alma afán—esas sentidas plegarias—de su lengua de metal,—que nos dicen: ¡llora y rezal!—y rezamos, y al llorar—nuestras lágrimas parecen,—lluvia de una tempestad,—que se ha formado en el alma—á impulsos de ese pesar,—que todas las ilusiones—agostando siempre va.—¡Ay! ¡con qué pena recuerdo—las tardes de mi lugar—con sus perfumadas brisas,—con su paisaje ideal,—con sus claros horizontes,—símbolo de inmensidad,—y con sus mozas, más bellas—que las rosas de un rosal!—Yo subía al campanario,—miraba á el azul del mar,—y pensando en mis amores—me solía preguntar:—¿por qué esa constante lucha—de olas, que vienen y van?—¿por qué así son nuestras almas—como las olas del mar?—¿por qué nuestros pensamientos—giran, y vienen y van?—y ¿por qué nos atormentan—siendo el placer tan fugaz?—Esto á mis solas pensaba,—y mirando al encinar,—que cual un bordado agreste—sirve de tul á el lugar,—las lágrimas de mis ojos—vertiéronse por mi mal,—y supe que hay sufrimientos,—y supe que hay además—mujeres que no son ángeles,—y que el mundo es un erial,—y que el amor es un mito,—y que tan solo es verdad—el que nos tiene una madre,—que no nos pueda engañar.—Campanario de mi aldea,—vigia de mi lugar,—alto cual mis pensamientos,—blanco como el azahar,—y recuerdo de tu esquila—el sentido voltear,—y me acuerdo de mi madre,—que allí en los cielos está.

—Telegrama.—Según el comunicado por el señor Gobernador civil de Cádiz al de esta provincia, ayer á las 9 y 35 de la mañana, durante las 36 horas últimas no ha ocurrido invasión alguna ni defunción en Puerto Real. En Cádiz y el resto de la provincia, la salud es perfecta.

—Incendio.—Ayer se produjo uno en el sitio conocido por el Montón de la tierra, quemándose como unas ocho fanegas de monte bajo y acobuchar. El fuego se propagó á la hacienda de Roman Perez el bajo, ardiendo unas 400 fanegas pobladas de encinas, chaparros y monte bajo. A pesar de la importancia del fuego y de haber empezado á las 12 del día, á las cuatro de la tarde aún no había aparecido la partida de extinción del distrito.

—Ruido.—Hay calles que son el rigor de las desdichas, y esto se justifica con los hechos ocurridos en pocas horas en la calle de Gutierrez de los Rios. Anteanoche entre nueve y diez se encontra-

ba un joven dirigiendo la palabra á la dama de sus pensamientos, y sin decir «agua viva» le dieron dos tremendos golpes con un palo en la cabeza, causándole alguna herida que le fué curada en la inmediata casa de socorro. El ruido que este hecho produjo fué de primo cartelito. Hubo gritos, carreras y sustos en gran escala, y hasta se cerraron algunas puertas de la vecindad. Cuando todo parecía haber terminado, se oyó un fuerte ruido, que volvió á sacar de sus casillas al vecindario. La causa fué que un chusco arrojó una enorme piedra con honores de sillar sobre el portón de una casa. La noche se pasó sin novedad, pero ayer á las siete de la mañana un carro atropelló á una mujer, que se salvó milagrosamente de ser aplastada contra la pared. En este lance intervinieron dos guardias municipales y unas dos mil personas de las que iban y venían de la Corredera. La calle estuvo interceptada con el vehículo cerca de quince minutos. Después no ha ocurrido cosa alguna, ni se precinde de unos burros que caminaban por la acera.

—No hay que alarmarse.—Los pesimistas se despachan en estos días á su gusto, suponiendo que Andalucía está convertida en un foco de infección cólerica, sacando á relucir lo que han dicho algunos colegas madrileños respecto á este particular, dando á entender que el mal se ha extendido á esta provincia. Ya en nuestro número anterior díjimos lo ocurrido en Lnzjar, donde no se han vuelto á presentar casos que puedan dar lugar á dudar exista en aquella villa el huésped asiático. Afortunadamente tampoco se ha alterado la salud en los demás puntos de la provincia, y nos permitimos insistir en recomendar mucha calma, y poner en cuarentena las noticias que se vieran, obediendo á un miedo estremado ú otra cosa que merecería más ruda calificación. Por nuestra parte nos prometemos poner en conocimiento de nuestros lectores cuanto haya de verdad, escitando mientras tanto al vecindario á que observe un buen régimen higiénico y mucho aseo en las cosas y en las personas, confiando con esto, Dios mediante, saldremos á salvo del mal que se siente en otros puntos.

—Subasta.—El 3 de Agosto se subastan en la Administración de Hacienda de Córdoba 3000 cajones de pino vacíos, y procedentes de tabacos, que se hallan en los almacenes de efectos estancados de esta capital.

—Efemérides.—Hoy.—1496.—Concilio general de Basilea.—1508.—El conde Pedro Navarro se hace dueño del Peñon de Velez de Gomera.—1804.—Nace la escritora francesa conocida por Jorge Sand.

—Reconocimiento.—La Junta de instrucción pública ha solicitado de la de Sanidad el de los locales de las escuelas públicas de esta capital.

—Indicación.—Hay una obra particular en la calle de San Fernando, por bajo del Portillo, que se encuentra hace tiempo paralizada á causa de no haberse despachado el expediente, según se nos dice. Si así es, rogamos al Ayuntamiento y á la Alcaldía resuelvan cualquier obstáculo en obsequio al ornato y á los vecinos.

—Barracones.—Nos parece muy oportuna la creación de tres para el des-

— 104 —

bastará que le diga á usted que yo soy uno de los criados, mejor dicho, el confidente del señor de Mendoza. Le he visto á usted salir precipitadamente de su casa, y le he seguido hasta aquí, porque no me cabe duda alguna de que es usted una de sus muchas víctimas.

Don Tomás contempló por algún rato á Pedro: parecía querer estudiar su fisonomía, y no poco sorprendido de lo que acababa de oír, se preguntaba qué podría significar aquella visita. Por fin rompió el silencio y dijo:

—Muy mal pagais los beneficios que debéis recibir de vuestro amo.

—¡Ah! señor; demasiado bien, yo os lo juro.

—Y, sin embargo, ¿que interés podéis tener en venir á aconsejarme en contra del que os paga, á mí, que soy para vos un desconocido, y por lo tanto completamente indiferente?

Pedro, que no iba preparado para aquella pregunta, tartamudeó algunas frases incoherentes.

prendia por su semblante la agitada lucha que sostenía interiormente.

—Me parece, le dijo al cabo de algún rato, durante el cual ninguno de los dos acertó á romper el silencio, me parece que andáis demasiado torpe en vuestra comisión... ¿Habeis venido por las cartas, ¿no es cierto?... ¿qué habeis pensado arrancármelas por medio de la violencia?... ¡Ah!... ¿Habeis pensado en lo arriesgado de la empresa?... ¿Habeis considerado lo que os esponéis?... ¿Qué diréis si ahora yo os mezclase en la acusación que pienso entablar con vuestro amo, el supuesto Mendoza?

Pedro, que se encontraba ya en descubierta, trató á todo trance de evitar aquella polémica, y de repente pareció ocurrirle una idea, con la cual creyó salir del apuro.

—Se lo voy á confesar á usted todo, dijo tomando un aire de hipocresía perfectamente estudiado.

—Yo no soy mas que un pobre criado que cumple con la obligación

— 108 —

Pedro conoció su error; como no había recibido completas instrucciones de su amo, no sabía de qué modo había de sostener la lucha; pasados algunos segundos, trató de enmendar su falta, y repuso:

—¡Cuánto siento que me conceptúis V. de ese modo, cuando no vengo á otra cosa que á prestar á V. un gran servicio.

—¿A mí?... ¿un servicio á mí, y empezais por querer engañarme?

—No he tratado de semejante cosa, y voy á esponer á V. lisa y llanamente el objeto de mi venida. ¿Tiene V. por ventura unas cartas firmadas por ese Nicasio Lopez y dirigidas á su nieta?

—¿Pues no las he de tener, si acabo de decírselo al mismo autor de ellas, á vuestro amo?

Pedro se quedó estupefacto; cada palabra suya era un mal paso y se veía comprometido por no haberle advertido antes Mendoza. El anciano le examinaba atentamente, y com-

— 105 —

—Es, señores y sepamos lo que queréis, de todos modos, sea cualquiera la intención que os guie, no os considero tan villano como lo es ese miserable á quien servís, pero por si acaso vos vinierais en nombre suyo á concluir la obra que el creyó comenzar, os advierto que á una voz mía darán mil criados bien pronto cuenta de vos, si antes no lo hago yo con este rewlter que de seguro conocéis.

Y le mostró el mismo que había encontrado sobre la mesa del banquete, y que tan fácil é inesperada salida le había abierto.

Con aquel discurso Pedro quedó completamente desconcertado, comprendió el mal paso que acababa de dar, pero aceptó la situación en que se veía colocado, y procuró sacar de ella el mejor partido posible.

—Hablad, pues, ya os escucho, dijo don Tomás. ¿Cuál es el consejo que teneis que darme?

—Que os guardéis de mi amo, como testé sin vacilación el criado.

